### ODER CRÍTICA DE CRÍTIC

Vigencia del 1 al 15 de agosto de 2025

Número 15 del año XI

Costo: \$10.00

**QUINTANA ROO** 



SIN JUSTIFICACIÓN DERROCHA MILLONES DE PESOS DE RECURSOS PÚBLICOS.

**PÁGINAS 4-5** 

Página 2 ESTATAL

### **QUE PROMUEVEN LA PAZ Y LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA**

# Mara Lezama respalda obras en Cancún

Junto a Ana Paty Peralta, encabezó el arranque de la segunda etapa del Centro Comunitario "Javier Olvera Iglesias" en Paraíso Maya



#### Redacción

Poder y Crítica Cancún, Q. Roo.-

a gobernadora Mara Lezama Espinosa encabezó, junto con la presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña, el arranque de la obra de construcción de la segunda etapa del Centro Comunitario "Javier Olvera Iglesias" en Paraíso Maya, que permitirá mejorar la calidad de vida de las y los habitantes, así como resarcir el tejido social y contribuir a la reconstrucción de la paz.

La titular del Ejecutivo estatal, acompañada también por la presidenta del Sistema DIF-Quintana Roo, Verónica Lezama Espinosa, explicó a los habitantes que con estas seis aulas nuevas se contará con un taller de panadería, herrería, clases de inglés, canchas de usos múltiples, entre otros espacios que permitirán a las familias una mejor convivencia y herramientas para su autoeconomía. La Gobernadora destacó que el proyecto es ejecutado por Entorno y Convivencia A.C. del Grupo Inmobiliario VIVO.

"Hoy estamos aquí, en Paraíso Maya, para arrancar la segunda etapa de este Centro Comunitario que lleva el nombre de un hombre que ha trabajado por y para su comunidad: el Centro Comunitario Javier Olvera Iglesias. No les vamos a fallar", recalcó.

Mara Lezama reiteró que, en esta nueva forma de gobernar y bajo el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, se construyen espacios públicos dignos, bien equipados, funcionales, con salones amplios, multicanchas, plazas y talleres, donde se promueve la igualdad, la educación, el emprendimiento, el respeto y la participación ciudadana.

Recalcó que cada taller, aula y actividad fue pensada en cada persona, de la niñez, adolescencia y adultos, para que todas y todos tengan oportunidades para emprender, prepararse y convivir en paz. "Un espacio







donde los sueños no se apagan, se encienden, se acompañan y se transforman en proyectos de vida". dijo.

Dijo que los gobiernos anteriores normalizaron no hacer obras, dejando en completo abandono proyectos construidos con recursos del pueblo, y por ello deben regresar al pueblo.

"Sí somos un gobierno de izquierda, sí somos un gobierno que escucha al pueblo y acorta las brechas de desigualdad", señaló.

Recalcó que en esta nueva forma de gobernar se trabaja desde el origen de las violencias, llevando más espacios de convivencia familiar y brindando herramientas que impidan caer en conductas autodestructivas.

Asimismo, agradeció a la Asociación Civil Entorno y Convivencia por estas acciones que permiten resarcir el tejido social y brindar una mejor calidad de vida a las y los ciudadanos.

Por su parte, la presidenta municipal Ana Paty Peralta de la Peña dijo que la gobernadora Mara Lezama gobierna diferente, y gracias a ello se trabaja de manera coordinada, como en esta obra donde se invierten recursos del Gobierno del Estado en un predio donado por el Ayuntamiento benitojuarense, que servirá para el disfrute de las familias de Paraíso Maya.

En su intervención, el director general de Convivencia A.C., Erick Olvera Silveira, dijo que con esta segunda etapa del Centro Comunitario se construirán seis aulas más, con lo cual se triplicará la capacidad de atención mediante talleres, actividades culturales, educativas, deporti-

vas y recreativas que fomenten la participación ciudadana.

Reconoció que mediante los Centros Comunitarios se busca dar herramientas a la población para mejorar su calidad de vida. Subrayó que Paraíso Maya se distingue como una comunidad participativa.

Finalmente, la niña Ximena Alessandra López agradeció la ampliación de este centro, el cual le ha permitido iniciar el aprendizaje del idioma inglés, e invitó a más niñas, niños y adolescentes a participar en los talleres

### ANA PATY PERALTA

### Cumple con inicio de obra de pavimentación

Atiende a los residentes que había esperado por más de 30 años la rehabilitación de su calle



Poder y Crítica Cancún, Q. Roo.-

a Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, reafirmó su compromiso de seguir transformando Cancún, con bienestar y con proyectos de justicia social, al dar el banderazo de inicio de obra de la Calle 36, entre la avenida Ixtepec y la Calle 159 en la Supermanzana 103, el cual a su término beneficiará a más de 7 mil ciudadanos.

"Nosotros sí cumplimos y hablamos con la verdad, nosotros somos un gobierno que escucha, que atiende, pero sobre todo, que resuelve, siempre poniendo como prioridad la voz del pueblo, que en muchos casos, como este, habían estado olvidados durante tantos años", destacó al arrancar con esta desarrollo que contempla una inversión de más de 15 millones de pesos.

Además, agradeció al comité de obra, así como al comité de vecinas v vecinos de esta colonia, quienes estarán al pendiente para que los recursos públicos se usen con transparencia, con honestidad y con responsabilidad.

A su vez, la secretaria muni-



cipal de Obras Públicas y Servicios, Samantha Hernández Cardeña, detalló que este proyecto que se realizará con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal (FAISMUN), contará con las siguientes reconstrucciones: 4 mil 368.80 M2 de base y carpeta asfáltica de 7 centímetros de espesor en avenidas principales y de 726 M2 de base y carpeta

asfáltica de 5 cm de espesor en vialidades internas; así como de mil 060 metros lineales de banquetas, mil 332.93 metros lineales de señalamiento vial en pavimento, 13 luminarias tipo led de 100 watts y 4 piezas de 150 watts.

Por su parte, el subsecretario de Espacio Público y Movilidad en la Zona Norte de la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (SEDETUS) de Quintana Roo, Hugo Sánchez Orozco, en representación de la gobernadora Mara Lezama, subrayó que este hecho marca el inicio de una obra muv esperada por la comunidad, lo que refleja el compromiso del gobierno con proyectos de Justicia Social y el bienestar que representan movilidad, seguridad, desarrollo y dignidad para







los ciudadanos que transitan por estas calles diariamente.

Luego de las palabras del presídium, Ana Paty Peralta, arropada de los residentes, dieron el banderazo oficial para empezar este proyecto transformador. En esta acción se pudo escuchar voces emocionadas que gritaban "¡sí se pudo, sí se pudo!", pues desde hace 30 años no se atendía esta zona.



### Invita Ana Paty Peralta a vivir "Guelaguetza Cancún 2025"

### Redacción

Poder y Crítica Cancún, Q. Roo.-

La Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, invitó a las y los cancunenses a participar y disfrutar del itinerario de la "Guelaguetza Cancún 2025", un evento que preparado para las familias en el corazón de la ciudad, que también deleitará a turistas nacionales e internacionales que visiten el destino.

"Del 1 al 3 de agosto, viviremos la gran fiesta oaxaqueña con la calenda, la presentación de más de 80 artistas de las ocho regiones de Oaxaca, entre otras actividades", anunció.

Ana Paty Peralta agregó que los asistentes podrán encontrar deliciosa gastronomía típica, artesanías únicas, orquesta en vivo y un nutrido programa cultural en esta fiesta llena de alegría y que ya es una tradición en Cancún.

De acuerdo con la programación de la celebración, este viernes O1 y sábado O2 de agosto, se llevará a cabo la calenda y el espectáculo cultural en el Parque de las Palapas desde las 18:00 hasta las 22:00 horas, incluidos las muestras gastronómicas y artesanales, mientras que el domingo O3 de agosto, dará inicio desde las 16:00 horas, con la finalidad de que asistan más ciudadanos.

Página 4 EN LA PORTADA

### **ENRIQUE BAÑOS**

## Pasea por el mundo con dinero de la UT Cancún

Sin justificación derrocha millones de pesos de recursos públicos. ¿Quién lo protege? ¿A qué amo sirve?

Redacción

Poder & Crítica
Chetumal, Q. Roo.-

**■**1 rector de la UT Cancún BIS, Enrique Baños ■ Abedun de Lima transita y disfruta de las mieles del poder que el presupuesto de 125 millones 580 mil 416 pesos programados este 2025 para dicho institución, que le permiten viajes al extranjero y medrar con obras y supuestos convenios culturales, con restaurantes e instituciones de seguridad, todo con un solo objetivo: la presidencia municipal de Isla Mujeres bajo las siglas de Morena.

De 2023 a la fecha, Enrique Baños a usufructuado de más de 300 millones de pesos para ir construyendo una candidatura firme utilizando recursos de la institución patrocinando equipos deportivos y subsidiando eventos 'culturales' y hasta de la comunidad lésbico gay.

Al cerrar el curso y despedir a los egresados el pasado 17 de julio ese mismo día voló a España y Austria posteriormente países con los que "la UT Cancún BIS fortaleció sus lazos para el programa de internacionalización para beneficio de las y los estudiantes y docentes a fin de realizar estadías, prácticas profesionales, ofrecer bolsa de trabajo y realizar proyectos de investigación, entre otros".

El rector de la UT publicó en sus redes sociales que durante una gira de trabajo por las ciudades de Barcelona, Madrid, Cádiz en España y, en Viena, Austria, "sostuvo encuentros con el fin de generar nuevas oportunidades académicas y profesionales para la comunidad universitaria", y en los corrillos académicos se preguntaron ¿cómo para que el viaje?, si no hay becas de estudiantes para esos países, mucho menos para un intercambio de alumnos.

A su llegada a España, presumió, sostuvo un encuentro institucional con la cónsul de México



en Barcelona, Claudia Artemiza Pavlovich Arellano, junto con el cónsul de Asuntos Políticos, Comunitarios, Cooperación Educativa, Técnica y Científica, Adrián Michel Espino y el cónsul Adscrito, Alfonso Navarro Bernachi, "acordando fortalecer la vinculación con empresas y escuelas de esa ciudad", y nuevamente la comunidad estudiantil se cuestionó que tipo de vinculación se acordó, con que tipo de empresas y que escuelas de esa ciudad habrá asociación, ya que en ningún comunicado oficial de la UT se especifica dichos convenios y la embajada tampoco emitió posicionamiento alguno, solo los post del rector en sus redes sociales donde se le ve disfrutando de los lugares que visitó.

También aseguro que se logró la firma de un convenio de colaboración con el restaurante 'Jiribilla' a cargo del chef Gerard Bellver, el cual "permite que estudiantes y también docentes puedan ir a realizar sus estadías profesionales, sus prácticas, algún intercambio técnico-científico de cuestión gastronómica". ¿Desde cuándo la UT paga a docentes y estudiantes estadías de prácticas en el extranjero?

En su visita a la Universidad de Cádiz, refirió que "fortalecieron la relación entre ambas instituciones con la implementación de acciones conjuntas como cursos, talleres y ponencias, además de recorridos y visitas institucionales para enriquecer la formación internacional. Además de fortalecer la carrera de Ingeniería en Mantenimiento Industrial con especialidad en Mantenimiento Naval".

Acompañado de la secretaria nio de Vinculación, Elena Múgica era Silva, se reunió con Jorge Sánchez Cataño, agregado de Cooperación Internacional y Educación Embajada de México en España, estableciendo alianzas con empresas e instituciones de educación superior para

realizar estadías y prácticas profesionales en este país; así como la propuesta en el ámbito deportivo para beneficiar estudiantes destacados en clubes españoles de futbol.

En esta 'gira de trabajo', visitó el restaurante Icaza, con cocina de autor de Quintana Roo, donde con la anfitriona Valentina Pérez Icaza, "se acordó la oportunidad de integrar a las y los estudiantes y docentes a su bolsa de empleo, prácticas y estadías". ¿Ahora la UT busca empleos a docentes y estudiantes en el extranjero?.

En su visita a Viena, Austria, se reunió con el embajador de México en ese país, José Antonio Zabalgoitia Trejo, y dijo que era "para facilitar la movilidad internacional en materia académica, de proyectos de las cuatro divisiones e intercambios culturales, además de abrir las puertas para Eslovenia y Eslovaquia", la misma mentira.

Enrique Baños también di-



fundió que firmó un "convenio de colaboración con el restaurante La Mezcalería en Viena, Austria". ¿Que tipo de colaboración le puede brindar una mezcalaría en Viena a la UT de Cancún?

Lo cierto del viaje es que los gastos de dicha 'gira de trabajo internacional' superaron los 350 mil pesos entre vuelos y hoteles de primera clase para 5 personas incluyendo 'una invitación especial' de una persona para saciar sus bajos instintos: ocultar su doble vida. su doble moral.

Antes de su viaje internacional Enrique Baños anunció que 'sesionaron en el COCODI con el fin de desarrollar, implementar y mantener el código de control interno de nuestra universidad. El objetivo principal de este comité es garantizar que la institución tenga un sistema de control interno efectivo que promueva la transparencia, la rendición de cuentas y la gestión de riesgos".

### **EN LA PORTADA**





#### **EL PROSELITISMO...**

"Y nos tomamos el tiempo que sea necesario para continuar celebrando el Día del Niño con nuestras amigas y amigos de Isla Mujeres. Agradezco la invitación de la Regidora Bella Mar Garrido y de mi querido amigo Carlos Magaña. De parte de Di y Ri... ¡Gracias!", posteó en sus redes sociales.

El Rector de la UT es un apasionado de las redes sociales y las utiliza para su proselitismo en pos de la presidencia de Isla Mujeres, aspiración que comparte con su pareja la secretaria administrativa de la universidad politécnica de Quintana Roo, Ivette Arely Naal Uc, comparte ese sueño y otros más que los mantienen unidos como pareja ante la sociedad.

Todo su universo circula en torno a Isla Mujeres: "El turismo en Costa Mujeres crea empleos en diferentes sectores, desde la hotelería y la restauración hasta el transporte y acti-

vidades recreativas, y sabemos que es fundamental fortalecer la vinculación empresarial en esta zona de desarrollo. Gracias al Hotel SLS por las atenciones y el interés de colaborar con la Universidad Tecnológica de Cancún para mejorar la educación de #QuintanaRoo".

Ser patrocinador deportivo tampoco lo oculta: ¡Felicidades Fayri y Citlali! Su dedicación y esfuerzo fueron fundamentales para el éxito de la Liga de Baloncesto Femenil de Isla Mujeres. También muchas felicidades a todas las participantes del torneo. Su dedicación, esfuerzo y pasión por el deporte han sido inspiradores. Cada una de ustedes ha demostrado un gran nivel de habilidad y espíritu competitivo. Su participación ha enriquecido el baloncesto y nos ha brindado momentos emocionantes. ¡Enhorabuena a todas! Su esfuerzo y determinación son un ejemplo a seguir.

También es padrino de dis-

fraces: "Disfrutamos en familia y con amistades del Carnaval de #IslaMujeres2025! Se vive lleno de color, música, cultura, alegría y mucha diversión".

Así pues, Enrique Baños Abedun de Lima, rector como sacado de la chistera, el hombre que habla con tono femenino, de finos modales es un corrupto más de los que se ocultan en el segundo piso de la Cuarta Transformación.

Quienes lo conocen dicen que desde que era mesero en 'Rolandis' ya tenía malas mañas en lo personal y en lo corporativo, por eso la construcción del "Poliforum" en donde se invierten 15 millones de pesos y el cual permitirá albergar a unos 3 mil 500 asistentes, es otro filón de oro para este personaje con el solo hecho de avalar la obra que está a cargoa cargo del Instituto de Infraestructura Física Educativa de Quintana Roo (Ifeqroo). Pero esa es otra historia.







El turismo en Costa Mujeres crea empleos en diferentes sectores, desde la hotelería y la restauración hasta el transporte y actividades recreativas, y sabemos que es fu... Ver más



Enrique Baños está con Lili Miss y Arelly NU

Y nos tomamos el tiempo que sea necesario para continuar celebrando el Día del Niño con nuestras amigas y amigos de #IslaMujeres Agradezco la invitación de la Regidora... Ver más





**Enrique Baños** 

#SablasQue | 🔊 Hoy se conmemora el descubrimiento de Isla Mujeres.

Este mágico lugar es conocido por sus hemosas playas, su cultura, y su historia construida con el sueño de muchas familias que pusieron sus sueños y esperanzas y que al día de hoy sigue recibiendo a familias de nuevas generaciones para hacer de éste lugar una pieza única en el





Enrique Baños está en Tonichos restaurant-bar 16 de marzo - Isla Mujeres - 3

Con el primer jefe que tuve, el buen Tony. Inicie en el campo laboral de manera formal cuando tenía 18 años de edad y trabaje en Rolandis

y el Hotel Belmar. Los tonichos son hijos de tigre, bien chambeadores 🧃



Página 6 EN LA CONTRA

### RAFAEL MARÍN Y LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE ADUANAS

# Suman esfuerzos para fortalecer el comercio

Las y los participantes destacaron la importancia de avanzar en la modernización aduanera para agilizar el comercio legítimo





### Rafael Marín reafirma respaldo de la ANAM al sector automotriz

En un paso más hacia la transformación del sistema aduanero mexicano, el titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), Rafael Marín Mollinedo, sostuvo una reunión estratégica con representantes de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), con el objetivo de reforzar la colaboración interinstitucional y acelerar la modernización de los procesos en las aduanas del país.

Acompañado por funcionarios de las direcciones generales de Investigación Aduanera y de Atención Aduanera y Asuntos Internacionales, Marín abordó temas clave como la implementación de carriles exprés para empresas certificadas, el despacho conjunto y anticipado, así como la actualización normativa y tecnológica en puntos aduaneros prioritarios.

El director de la ANAM, quien también se ha desempeñado como representante de México ante la Organización Mundial del Comercio (OMC), destacó que el sector automotriz es una piedra angular de la economía nacional y reafirmó su compromiso con mantener una interlocución constante y efectiva con todos los sectores productivos.

"La eficiencia en aduanas no solo reduce costos y tiempos, sino que se traduce en una mayor competitividad para México en los mercados internacionales", subrayó Marín Mollinedo. En ese sentido, los asistentes coincidieron en que la coordinación institucional será determinante para construir una aduana moderna y dinámica, a la par de los principales socios comerciales del país.

Esta reunión se enmarca en los esfuerzos encabezados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para consolidar un sistema aduanero de vanguardia que responda a los desafíos del siglo XXI, con un enfoque en la facilitación comercial y el fortalecimiento de la seguridad y trazabilidad de las operaciones.

Con estas acciones, la ANAM refrenda su papel como aliada del sector productivo, apostando por la innovación como vía para impulsar el desarrollo económico nacional. Redacción Poder y Crítica CDMX.-

a Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), encabezada por su titular, el político quintanarroense, Rafael Marín Mollinedo, lideró una reunión de trabajo estratégica de alto nivel con el secretario general adjunto de la Organización Mundial de Aduanas (OMA), Mtro. Ricardo Treviño Chapa, en la cual también participaron las y los directores generales de la ANAM.

Durante este importante encuentro, se dialogó sobre la colaboración estrecha y permanente que ha sostenido la ANAM con la OMA, abordando los principales retos y oportunidades del sector aduanero nacional en un contexto global marcado por la imposición de nuevos aranceles, el crecimiento del comercio electrónico y la instrumentación de nuevas tecnologías, así como la necesidad de garantizar la seguridad fronteriza.

Se intercambiaron puntos de vista sobre estrategias para fortalecer la facilitación comercial, con énfasis en la implementación de tecnologías de inspección no intrusiva y otros mecanismos innovadores para combatir el contrabando y el tráfico ilícito de mercancías.

Las y los participantes destacaron la importancia de avanzar en la modernización aduanera para agilizar el comercio legítimo, reducir costos operativos y reforzar la seguridad en las fronteras, en línea con los estándares internacionales promovidos por la OMA.

El titular de la ANAM subrayó el compromiso de México con la adopción de tecnologías avanzadas, especialmente los sistemas de inspección no intrusiva, que permiten optimizar los procesos de revisión sin comprometer la seguridad.

"En un entorno global don-



de las políticas comerciales enfrentan nuevos desafíos, la ANAM trabaja de la mano con la OMA para implementar soluciones que promuevan un comercio justo, transparente y seguro, fortaleciendo la competitividad de México en el mercado internacional", afirmó Marín Mollinedo.

Con esta visión, el titular de la ANAM ha impulsado una

agenda aduanera centrada en la innovación tecnológica, la cooperación multilateral y la eficiencia operativa, elementos clave para posicionar a México como referente regional en materia aduanera.

Durante el diálogo, se subrayó la importancia de responder a los retos derivados de la coyuntura internacional, como las tensiones comerciales, el





crecimiento del comercio electrónico y los nuevos esquemas de recaudación. La ANAM y la OMA acordaron reforzar la capacitación del personal, el intercambio de información y la implementación de estándares globales, con el objetivo de consolidar una operación aduanera moderna, segura y eficiente.

De esta manera, bajo la conducción del titular Rafael Marín

Mollinedo, la ANAM reafirma su compromiso con la modernización de los procesos aduaneros, la adopción de tecnologías de vanguardia y la cooperación internacional como pilares estratégicos para enfrentar los desafíos del comercio global. En un mundo interconectado, México se consolida como un actor clave en la transformación del sistema aduanero internacional.

### Inaugura Rafael Marín el 85° Congreso Nacional de Agentes Aduanales de la CAAAREM

Redacción

Poder y Crítica CDMX.-

El titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), Rafael Marín Mollinedo, inauguró el 85° Congreso Nacional de Agentes Aduanales de la Confederación de Asociaciones de Agentes Aduanales de la República Mexicana (CAAAREM), reafirmando el papel clave que desempeña este gremio en el fortalecimiento del sistema aduanero nacional.

Durante su mensaje, Marín Mollinedo destacó que las y los agentes aduanales son actores estratégicos que operan en la intersección entre la legalidad y el dinamismo del comercio, siendo aliados naturales de la institucionalidad aduanera. Señaló que el Congreso representa un espacio fundamental para avanzar en la modernización del sistema aduanero y consolidar un ecosistema más eficiente, seguro y transparente.

La ANAM ha definido tres ejes prioritarios de acción:

- Combate frontal al contrabando y al comercio ilícito.
- Modernización tecnológica de los procesos aduaneros.
- Fortalecimiento de las capacidades humanas mediante una estrategia nacional de profesionalización.

Marín Mollinedo subrayó que la función aduanera va



más allá de la recaudación fiscal, al tener un papel estratégico en la competitividad, la seguridad y el cumplimiento de tratados internacionales.

Por su parte, el presidente de la CAAAREM, A.A. Miguel Cos Nesbitt, agradeció la participación de la ANAM y expresó su confianza en que este Congreso fortalecerá la corresponsabilidad entre autoridades y agentes. "Que salgamos de aquí con la convicción renovada de que los agentes aduanales somos pieza clave para el desarrollo económico y la seguridad jurídica del país". afirmó.

En su participación, el presidente de CONCAMIN, Alejandro Malagón Barragán, reconoció el impacto positivo del Programa de Autorregulación de la CAAAREM en la lucha contra el comercio ilegal y subrayó el rol estratégico de los agentes aduanales dentro de la cadena de valor.

El evento también contó con la participación de la Subprocuradora de Inspección y Vigilancia Industrial de la PROFEPA, Gabriela Ortiz Merino, y el Director General de Fomento y Administración Portuaria, Contralmirante Antonio Martínez Plancarte.

La jornada inició con Honores a la Bandera por parte de la Secretaría de Marina y continuó con la presentación de la Encuesta Nacional de Aduanas, Logística y Comercio Exterior 2025. Además, se rindió homenaje a agentes aduanales con 25 y 50 años de trayectoria, destacando su legado y compromiso con el país.

La Agencia Nacional de Aduanas de México reafirma su compromiso con transformar las aduanas con eficiencia, legalidad y visión de Estado. Con información de En Concreto.



### RCRÍTICA®



**PÁGINAS 6-7** 



